
№ 8  (408)   17   мая   2015 г.

 ДЕЛАТЬ?ЧТО
ОБЩЕСТВЕННОПОЛИТИЧЕСКАЯ  ГАЗЕТА  ОБКОМА   ПАРТИИ

в Костромеzakprf44.ru

сила  в  правде

Распространяется  бесплатно

Уважаемые товарищи!
Накануне приближающихся выборов в Костром-

скую областную Думу и в органы местного самоуправ-
ления развернулась большая кампания по вбросу не-
достоверной информации в отношении партии КПРФ. 

В районах области распространяются «подметные» 
листовки-молнии якобы от лица КПРФ, на страницах 
районных газет тиражируется лживая заметка Адели-
ны Сидорчук, выдуманная  пиар-технологами наших 
политических оппонентов. 

«Уши заказчика» данной чернухи видны невоору-
женным глазом. Почему они это делают, тоже понятно. 
Все их дорогостоящие социологические замеры об-
щественного мнения показывают, что жители области 
сегодня настроены поддерживать КПРФ. Избиратели 
больше не доверяют  тем, кто инициировал «народ-
ные сходы», собрал «народные наказы» в многотом-
ную «народную программу»… и забыл про них. Вместо 
того, чтобы отчитываться перед избирателями о вы-
полнении взятых обязательств, наши оппоненты, опа-
саясь разгромного поражения на выборах, применяют 
хорошо проверенную технологию клеветы. 

В связи с дальнейшим обнищанием большинства 
граждан уровень протестного настроения высок и про-
должает расти. Это факт. Доказано, что использова-
ние «грязных» предвыборных агитационных техноло-
гий приводит к политическому отвращению граждан и  
в результате к снижению явки избирателей. Для кого-
то лучше, если голосовать придут только «позитивно 
настроенные» избиратели.

Уважаемые товарищи избиратели, никакого дове-
рия провокаторам! Наша сила в единстве, наша сила 
в правде! Нас большинство, и победа будет за нами!

елена ШаХОва, 
начальник избирательного штаба КпрФ

В апреле 2015 года состоялась встреча депутата 
Костромской областной Думы А.С. Перегудина с гу-
бернатором Костромской области С.К. Ситниковым по 
вопросу предоставления жилья детям-сиротам Малы-
шевой Л. (Шарьинский район), Смирнову С. и Смир-
новой А. (Парфеньевский район). Дело в том, что при 
выделении жилья детям-сиротам и оформлении дого-
воров социального найма были нарушены санитарные 
и технические нормы, предусмотренные законода-
тельством РФ. По итогам встречи дано распоряжение 
заместителю губернатора Костромской области О.Л. 
Ереминой подготовить соответствующие судебные 
иски через прокуратуру области.

александр переГУдиН

«ручное» управление 
областью

Уважаемая редакция! К вам обращаются жители 
микрорайона «Юбилейный» города Мантурово  по по-
воду открытия пивной около детского сада «Солныш-
ко». Принадлежит эта пивная депутату Думы,  руко-
водителю Мантуровского отделения партии «Единая 
Россия» Олегу Погуралову. 

Мы не знаем, кто давал разрешение на открытие 
этой торговой точки по продаже пива  и других алко-
гольных напитков, но получилось так, что помеще-
ние пивнушки  находится слишком близко к детскому 
саду. В этом заведении нет даже туалета. И  несложно  
представить, какие картины приходится  наблюдать не 
только взрослому населению близстоящих домов, но и 
детям, гуляющим на участках. 

Деятельность этого человека в преддверии вы-
боров  широко рекламируется на страницах  обще-
ственно-политической газеты «Авангард». Очень жаль, 
что эта проблема ненормального  соседства детского 
сада и пивной не затрагивается на страницах манту-
ровских газет. Печатаются лишь материалы под тем 
соусом, что Олег Погуралов буквально  спасает наш 
родной город. А вот у нас складывается впечатление, 
что им движут не патриотизм и любовь к жителям,  а 
элементарная алчность торгаша, которая не знает гра-

Где искать защиту от беззакония 
депутата-единоросса

ниц. Ему мало того, что в его магазинах продавались 
бутылочки со спиртом сомнительного качества, кото-
рые в простонародье называются   «фунфыри», от ко-
торых могут ослепнуть люди и получить паралич. Да и 
пивнушка, на наш взгляд, открыта с той целью, чтобы 
продолжать спаивать людей.  

 Мы обращаемся  к коммунистам как в последнюю 
инстанцию. Видя все происходящее, мы не надеемся 
на городскую власть, потому что знаем, какие бы без-
образия ни творил Погуралов в городе, все ему схо-
дит с рук.  Создается такое впечатление, что власть в 
городе в руках этого человека. 

Просим оказать содействие в закрытии в нашем 
микрорайоне пивнушки Погуралова, открытой в непо-
средственной близости от детского сада «Солнышко».  

Жители микрорайона «Юбилейный»
 г. Мантурово, 

прилагается 12 подписей

На основании данного обращения граждан по-
мощник депутата Госдумы Головников в.М.  на-
правил соответствующие претензии и жалобы в 
областное Управление роспотребнадзора и Ман-
туровскую межрайонную прокуратуру  

На фотографии при вручении наград ветераны вой-
ны, труженики тыла, глава администрации Шарьинско-
го муниципального района Н.С.Глушаков, заведующая 
отделом культуры И.Э.Баринштейн и учащиеся Троиц-
кой основной школы с директором Ясаковым А.Г.

Величие Дня Победы не померкнет в веках. Главным 
символом этого праздника является Знамя Победы. У 
нас в селе Троицкое участником штурма рейхстага был 
Иван Васильевич Марков, который не раз рассказывал, 

как два бойца под шквальным огнем водрузили Знамя 
Победы над логовом фашистов. 

В свое время мне посчастливилось служить в гвар-
дейском парадном парашютно-десантном полку  горо-
да Тула. И в 1970 году в честь 25-й годовщины Победы 
наш  батальон  участвовал в торжествах на Красной Пло-
щади. Перед  началом удалось в течение 10 минут по-
беседовать с воинами Егоровым и Кантарией, которые 
водрузили Знамя Победы над Рейхстагом. Спрашиваем: 
«Страшно было?» «Да нет», — отвечает Егоров, — обыч-
ное задание, которое мог бы выполнить любой совет-
ский солдат». «А нам просто посчастливилось попасть 
в историю», —  говорит Кантария. Затем в праздничной 
колонне  впереди нашего подразделения они несли Свя-
щенное Знамя Победы. Моя давняя мечта получить для 
школы копию Знамени Победы. Помог ее осуществить 
областной комитет КПРФ. Сейчас Знамя Победы вместе 
с другими символами РФ в школьном уголке Славы. 

александр ЯсаКОв, 
директор Троицкой основной школы 

Шарьинского  района 

Главный символ победы

9 мая по традиции 50 коммунистов и сторонников 
из Костромы приняли участие в праздничном ше-
ствии и митинге в Москве, посвященным 70-летию 
Великой Победы. На митинге прозвучала вдохновен-
ная речь Г. А. Зюганова.  Выступления ораторов чере-
довались с музыкальными паузами. Известные арти-
сты и совсем юные вокалисты исполняли советские 
песни военных лет. Был зачитан текст резолюции 
митинга, но люди не спешили расходиться, праздник 
продолжался. До самого вечера везде были слышны 
музыка и советские песни.

Красный день победы
Костромичи во всероссийской колонне 
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В Кадыйском районе проходят торжественные мероприятия, 
посвященные 70-летию Великой Победы. Одним из самых ярких 
и запоминающихся моментов  этих  торжеств стала  передача  
копии Знамени Победы школам.  Патриотическая акция «Знамя 
Победы» была принята и объявлена решением  Центрального 
Комитета Коммунистической партии Российской Федерации. 
Это грандиозное событие проходит в нашей стране впервые. 
Цель данного мероприятия передать предприятиям,  учебным 
заведениям частичку нашей святыни - Знамени Победы.  Что-
бы россияне помнили о героическом прошлом своей Родины в 
годы Великой Отечественной войны, чтобы берегли мир, заво-
еванный и завещанный, отцами и дедами.

Делегация во главе с А. П. Меташевым, секретарем Ка-
дыйского отделения КПРФ, посетила школы района и выпол-
нила почетную миссию – вручила копии Знамени  Победы на 
вечное хранение в стенах этих учебных заведений.  Передача  
святого атрибута нашей Победы вылилась в настоящий празд-
ник.   Учащиеся и педагоги провели  митинги и торжественные 
линейки, которые начинались с гимна России.  Звучали  стихи 
и песни, посвященные  великому подвигу советского народа 
в годы Великой Отечественной войны,  вниманию ребят были 
представлены замечательные видеоролики о создании и во-
дружении знамени Победы над Рейхстагом.  Церемония вру-
чения знамени, несомненно, оставила  неизгладимый след в 

Знамя победы каждой школе

сердцах юных кадыйчан. С гордостью и трепетом  смотре-
ли они на красный  стяг: « Пусть же знамя Победы в нашей 
школе стоит, с вами прадеды, деды - пусть оно единит….»  
Правнуки Победы  будут  бережно хранить великую и свя-
тую реликвию, которая теперь есть во всех школах района,  
помнить и чтить тех, кто в годы тяжелых военных испытаний 
отстоял наше Отечество.  Ребята торжественно обещали 
хорошо учиться,  достойно трудиться и жить на благо род-
ной страны  и самое главное, беречь мир!

Валентина ЗОРИНА 

По инициативе коммуниста А.А. Шишова в Костроме от-
крыта мемориальная доска памяти Маршала авиации, дважды 
Героя Советского Союза А. А. Новикова. Торжественное от-
крытие мемориальной доски состоялось в средней общеобра-
зовательной школе № 14.

память нужна живым

поздравляем 
победителей!
Подведены итоги конкурса на луч-

шее сочинение среди учащейся моло-
дежи области, посвященное 70-летию 
Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, объявленного 
редакцией областной общественно-
политической газеты «Что делать? в Ко-
строме». На конкурс было прислано 218 
сочинений из двадцати одного города и 
района области.

1 место 
рУМЯНЦева алла, ученица 8 класса 

Ильинской средней школы Кологрив-
ского района за сочинение «В сердце 
нашем Победа живет».

2 место
сМирНЫХ софия, ученица 11 клас-

са средней школы №1 города Буй за 
сочинение «Два Отечества моего де-
душки».

3 место
вОлНУХиНа анастасия, ученица 6А 

класса средней школы №4 города Ко-
строма за сочинение «Спасибо дедам 
за Победу!»

Победителей ждут ценные призы. 
Все участники конкурса получат Грамо-
ты и Благодарственные письма.

ВНИМАНИЕ,  КОНКУРС

«предлог» - 2015
Всероссийское созидательное дви-

жение «Русский Лад» и ЛиТО «Клуб 
поэтов» объявляют о проведении Ко-
стромского открытого конкурса поэзии 
«Предлог» - 2015

До 15 ноября 2015 года высылай-
те по 5 работ (1 стих не более листа 
А4, рукописи только в печатном виде, 
кегль 14-16) простым письмом по 
адресу Клуба: 156003, г. Кострома, ул. 
Коммунаров, 3-Г, пом.2

Конкурс посвящен памяти поэта Лео-
новича Владимира Николаевича.

Подведение итогов и заключительный 
концерт состоятся 5 декабря (суббота) в 
12 часов в Костромской областной науч-
ной библиотеке (ул. Советская, 73)

Ограничений по возрасту нет!

Справки по тел. 8-910-955-82-54 
Галина БОЖКОва

с юбилеем, 
товарищ!

Одним из самых активных рас-
пространителей  газеты  «Что делать» 
в Галиче  является Борис Иванович 
КУЗНЕЦОВ. Распространяя около по-
лусотни экземпляров газеты, он ста-
рается побеседовать с каждым чита-
телем лично.

В его трудовой книжке  всего две 
записи «Принят» и «Уволен». Борис  
Иванович всю свою жизнь проработал 
в профтехобразовании. Менялись на-
звания организации, а он все работал 
на прежнем месте. В результате стал 
« Заслуженным мастером производ-
ственного обучения РСФСР», «Заслу-
женным рационализатором  Костром-
ской области».

Благодаря заботе и вниманию вете-
рана его ученики занимают призовые 
места в областных конкурсах.

Ответственность, порядочность и 
справедливость - эти базовые качества 
советского  человека в полной мере 
присущи Борису Ивановичу.

Недавно Борис Иванович со своей 
женой Лидией  Николаевной отметили 
50-летие совместной жизни.

Поздравляя Бориса Ивановича с 
этим замечательным юбилеем, мы же-
лаем ему крепкого здоровья, оптимиз-
ма и успехов во всех делах.

       Галичский ГрК КпрФ

Почетными гостями на открытии были Светлана Вален-
тиновна Новикова - племянница Маршала авиации, и Алек-
сандр Алексеевич Шишов - личный шофёр Новикова, кото-
рый и был инициатором открытия мемориальной доски.  Все 
вместе: ветераны, школьники и их учителя  спели песню «Катю-
ша» под аккомпанемент Александра Алексеевича Шишова, ко-
торый исполнил любимое произведение на гармони.

Александр Александрович Новиков родился 19 ноября 
1900 года в деревне Крюково Нерехтского уезда Костром-
ской губернии. В 1930-ом окончил Военную академию им. 
М. В. Фрунзе. С 1933 года – начальник штаба авиабригады, 
командир эскадрильи, начальник штаба ВВС Ленинградско-
го военного округа. В годы Великой Отечественной войны – 
командующий ВВС Северного и Ленинградского фронтов. 
Более 10 лет являлся начальником Высшего авиационного 
училища Гражданского воздушного флота в Ленинграде. 
Дважды Герой Советского Союза, имеет 35 наград. В 1972 
году был удостоен звания «Почетный гражданин города Ко-
строма». Скончался 3 декабря 1976 года. Похоронен на Но-
водевичьем кладбище в Москве. 

соб. инф.

6 мая 2015 года в Шарьинской меж-
поселенческой библиотеке состоялось 
вручение памятных медалей ЦК КПРФ 
« 70 лет Победы над фашистской Гер-
манией». 

Работники библиотеки Вахрушева 
Елена Николаевна и Чупакова Надежда 
Геннадьевна подготовили выступление 
по истории военных песен. Секретарь 
Шарьинской районной партийной ор-
ганизации Ясаков А.Г. посвятил участ-
никам встречи свои стихи и рассказал 
о каждом из удостоенных юбилейной 
медали. 

Агния Васильевна Шатрова, учитель 
русского языка и литературы, вспомни-

НаГрадЫ  дОсТОйНЫМ
ла с подробностями ее трудный, но на-
полненный полезными и добрыми дела-
ми жизненный путь. Все пришли к выво-
ду, что из рассказа этой замечательной 
учительницы получится очень хорошая и 
поучительная книга.

Николай Васильевич Цветков изве-
стен всему Шарьинскому району как 
человек, влюбленный в сельское хо-
зяйство. Долгое время, работая на ру-
ководящих должностях, он всего себя 
отдавал работе в аграрном секторе эко-
номики. И сегодня, как и прежде, всей 
душой болеет за восстановление сел и 
деревень. 

Екатерина Сергеевна Смирнова не-

давно восстановилась в КПРФ. Ее жиз-
ненный путь весь связан с сельским 
хозяйством. Работать начала с детских 
лет. Сначала трудилась в полеводстве, 
а большая часть трудовой деятельности 
приходится на животноводческую от-
расль. За свою трудовую деятельность 
она имеет много наград, но самой глав-
ной считает орден «Трудового Красного 
знамени».

Награжденных юбилейными медалями 
горячо и сердечно поздравил наш зем-
ляк, поэт Анатолий Васильевич Беляев, 
который прочитал свои стихи. Многие 
шарьинцы знают Анатолия Васильевича 
и очень любят его творчество.

Впечатление от данной встречи оста-
лось очень добрым и запоминающимся.

александр ЯсаКОв

В День солидарности молодёжи, 24 апреля, костромские 
комсомольцы провели акцию, в ходе которой поздравляли юно-
шей и девушек с праздником, раздавали информационно-про-
светительские листовки.

День солидарности молодёжи появился в 1957 году и отме-
чался в советские времена весьма широко: проводились моло-
дёжные съезды, концерты и другие праздничные мероприятия, 
главой целью которых было подчеркнуть высокую цель друже-
ского объединения народов, укрепить единство наций, мотиви-
ровать общество на сплочение усилий в борьбе за права моло-
дёжи и призвать саму молодёжь на решение своих проблем.

Сегодня в капиталистической России об этом празднике уже 
совсем забыли, хотя молодёжь составляет 39 из 143 миллионов 
человек общего числа населения, и проблем у неё после развала 
СССР, к сожалению, лишь прибавилось и с каждым годом ста-
новится всё больше: высокая плата за образование, отсутствие 
гарантий последующего трудоустойства и востребованности на 
рынке труда, проблемы с обеспечением жильём молодых семей, 
высокая цена на услуги детских садов, социальная незащищен-
ность и многое другое.

Все эти проблемы невозможно решить, не решая проблемы 
устройства современного общества в целом. Но мотивировать на 
решение своих проблем общество возможно, хотя бы рассказав 
как можно большему числу людей о том, в каком положении нахо-
дится современная молодежь и подсказав правильное решение. 

Ведь причиной нерешенности многих проблем является их по-
стоянное и старательное замалчивание нынешней властью.

Комсомольцы на акции по мере возможности вступали в 
просветительский диалог с молодёжью, интересовались её 
проблемами, предлагали порой и свои решения. В целом мо-
лодёжь разделяет мнение комсомольцев, некоторые из юно-
шей из девушек даже выразили заинтересованность комсо-
мольской организацией и её работой.

александр иваНОвсКий

За  солидарность  молодежи
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депУТаТЫ   КпрФ – 
За   иНТересЫ   БОлЬШиНсТва

Из  отчета  Валерия  Петровича   Ижицкого, 
руководителя  фракции  КПРФ  в  областной Думе 
Уважаемые товарищи! Завершается 

деятельность депутатов пятого созыва Ко-
стромской областной Думы. Возможно, не 
все помнят многочисленные сходы граж-
дан, организуемые и проводимые партией 
власти накануне выборов. Сотни и сотни 
предложений жителей области по улуч-
шению жизни в городах, поселках, селах 
и деревнях обращены к «Единой России» с 
надеждой. Эта партия обещала их выпол-
нить и обещала систематически информи-
ровать избирателей, как она работает по 
выполнению наказов. На дорогах области 
тогда появились многочисленные плакаты 
«Дороги «Единой России», рассказываю-
щие о замечательных дорогах, которые 
скоро будут у нас. Правда, их потом тихо 
убрали. Ни дорог, ни плакатов, ни роста 
промышленности, ни развития сельского 
хозяйства. Одним словом - партия власти, 
партия дела, хозяйка своего слова. Слово 
дала, что будет работать во благо граж-
дан. Не получилось. Слово взяла обратно.

Областное отделение КПРФ выступило 

с программой «Семь шагов развития» с со-
вершенно конкретными и реальными пред-
ложениями по развитию нашей области. 
На протяжении пяти лет фракция КПРФ (4 
депутата) настаивала на выполнении дан-
ной программы. Далеко не все удалось 
сделать, находясь в абсолютном меньшин-
стве (фракция «Единой России» - 28 депу-
татов из 36), но время показало верность 
основных направлений программы КПРФ. 
Время показало несостоятельность курса 
проводимого партией власти.

Отчет о деятельности фракции КПРФ в 
Костромской областной Думе пятого со-
зыва - это рассказ о том, что удалось, что 
не удалось сделать. Это хороший опыт 
работы в неравных условиях оппозиции 
и партии власти. Несмотря на то, что во 
фракции КПРФ всего четыре коммуниста, 
предложения Компартии отражают надеж-
ды большинства жителей области. Только 
опираясь на большинство и борясь за инте-
ресы большинства, КПРФ добьется выпол-
нения своих программных задач — корен-
ного улучшения жизни граждан.

48 законодательных инициатив внесли де-
путаты фракции КПРФ.

8852 различных письма и обращения граж-
дан области поступило депутатам фракции 
КПРФ.

1211 жителей области приняли депутаты 
фракции КПРФ на личном приеме.

318 обращений депутатов фракции КПРФ 
в Государственную Думу, к администрации 

области, в органы местного самоуправления по 
проблемам граждан области.

607 выступлений депутатов фракции КПРФ, 
размещенных в средствах массовой информа-
ции области.

315 протестных акций, в которых приняли 
участие депутаты фракции КПРФ.

503 выступления депутатов фракции КПРФ на 
заседаниях Костромской областной Думы.

ЦиФрЫ и ФаКТЫ

Ключевые события 2010-2015 гг.
2010 год

В декабре 2010 года фракция 
«Единая Россия» поддержала 
законопроект губернатора Ко-
стромской области о сокраще-
нии на 650 млн. рублей выплат 
социально не защищенным 
категориям граждан. Фракция 
КПРФ категорически выступи-
ла против. Решение по данной 
сумме не прошло. В январе 
2011 года «Единая Россия» про-
голосовала за сокращение рас-
ходов на социальные выплаты 
на 320 млн. рублей.

2011 год
Фракция КПРФ внесла пред-

ложение губернатору о разви-
тии индивидуального жилищно-
го строительства и строитель-
ства социального жилья для 
жителей области. Предложение 
было отклонено с формулиров-
кой «преждевременное».

Фракция КПРФ внесла в об-
ластную Думу проект закона «О 
наказах избирателей». Боль-
шинством голосов представи-
телей «Единой России» проект 
закона был отклонен.

Фракция КПРФ внесла пред-
ложение о принятии област-
ного закона «О детях войны». 
«Единая Россия» предложение 
отклонила. Было принято об-
ращение областной Думы к де-
путатам Государственной Думы 
о необходимости принятия фе-
дерального закона «О детях во-
йны». Ответа на обращение не 
последовало.

Фракция КПРФ проголосова-
ла против принятия бюджета на 
2012 год и прогноза социаль-
но-экономического развития 
области на 2012 год. Причина 
– отсутствие в предложенных 
документах приоритетных на-
правлений социально-эконо-
мического развития области, 
сокращение финансирования 
на образование, здравоохране-

ние, культуру, социальную по-
литику, сельское хозяйство.

2012 год
Фракция КПРФ выступила 

против инициативы губерна-
тора о повсеместной замене 
выборов глав местного само-
управления введением инсти-
тута «сити-менеджеров». Ини-
циатива КПРФ большинством 
голосов депутатов «Единой 
России» была провалена.

При подведении итогов ис-
полнения областного бюджета 
за полугодие фракция КПРФ 
настаивала на увеличении фи-
нансирования местного самоу-
правления и погашении долгов 
перед дорожно- эксплуатаци-
онными предприятиями. Пред-
ложение принято.

Фракция КПРФ выступила с 
предложением о принятии об-
ластной программы по разви-
тию детского загородного от-
дыха. Предложение не принято.

Фракция КПРФ предложила 
внести в Государственную Думу 
законопроект о замораживании 
тарифов на услуги ЖКХ. Пред-
ложение не принято.

2013 год
Фракция КПРФ выступила с 

предложением о внесении в 
Государственную Думу зако-
нопроекта о национализации 
базовых отраслей экономики и 
введении прогрессивного на-
лога на крупный капитал. Пред-
ложение не принято.

Фракция КПРФ выступила с 
предложением о выделении 
средств из областного бюджета 
на подготовку к празднованию 
800-летия г. Нерехта. Предло-
жение принято.

Фракция КПРФ поддержала 
принятие программы о разви-
тии северо-востока Костром-
ской области.

Фракция КПРФ выступила ка-
тегорически против внесенного 

губернатором закона «Об орга-
низации проведения капиталь-
ного ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах, рас-
положенных на территории об-
ласти», согласно которому вво-
дится плата 6 руб. за квадратный 
метр в месяц для жителей обла-
сти. Вместо предлагаемого за-
кона фракция КПРФ предлагает 
обратиться к правительству РФ 
с предложением о выделении 
федеральных средств на капи-
тальный ремонт жилья, так как на-
селение и без того платит значи-
тельные средства за услуги ЖКХ. 
Предложение не принято. Принят 
закон большинством голосов де-
путатов партии «Единая Россия».

Фракция КПРФ предложила с 
января 2014 г. проиндексиро-
вать на уровень инфляции вы-
платы социально не защищен-
ным слоям населения. Предло-
жение не принято. 

По предложению фракции 
КПРФ прошли депутатские 
слушания по вопросу развития 
детского движения в Костром-
ской области.

Фракция КПРФ в областной 
Думе обратилась во фракцию 
КПРФ в Государственной Думе 
с просьбой оказать помощь Не-
рехтскому механическому за-
воду в получении государствен-
ного заказа. Благодаря работе 
фракции КПРФ вопрос решен 
положительно

Фракция КПРФ проголосо-
вала против принятия бюджета 
на 2014 г., так как он не предус-
матривает меры необходимой 
поддержки социально не защи-
щенных слоев населения и не 
является бюджетом развития.

Фракция КПРФ поддержала 
проект закона о компенсаци-
онных выплатах в сумме 5 тыс. 
рублей матерям, чьи дети не 
могут получить место в дет-
ском саду. Закон не принят.

2014 год
Фракция КПРФ поддержала 

Программу социально-эконо-
мического развития области 
«Стратегия социально-эконо-
мического развития Костром-
ской области до 2025 г.»

Фракция КПРФ внесла пред-
ложение о принятии област-
ного закона об общественном 
контроле за установлением та-
рифов на услуги ЖКХ. Предло-
жение не принято.

Фракция КПРФ внесла пред-
ложение по ужесточению кон-
троля со стороны администра-
ции области и администрации 
местного самоуправления за 
строительством жилья для пе-
реселенцев из ветхого и ава-
рийного жилья. Предложение 
не принято.

Фракция КПРФ внесла аль-
тернативный закону «Единой 
России» закон «О порядке фор-
мирования представительных 
органов муниципальных райо-
нов Костромской области и по-
рядке избрания глав муници-
пальных образований Костром-
ской области», согласно кото-
рому порядок формирования 
органов местного самоуправ-
ления определялся бы в соот-
ветствии с мнением граждан, 
проживающих в этих районах. 
Из 25 муниципальных районов 
- 21 поддержал проект закона, 
предложенный КПРФ, но фрак-
ция «Единая Россия», исполь-
зуя свое абсолютное большин-
ство в областной Думе, про-
игнорировав мнение большин-
ства, «продавила» свой проект 
закона, по которому не будет 
выборов представительных ор-
ганов муниципальных районов. 
Они будут формироваться из 
депутатов и глав поселений, 
что, в целом, нарушает принцип 
Конституции РФ о праве насе-
ления самостоятельно решать 
вопросы местного значения.

Фракция КПРФ поддержала 
увеличение финансирования 
для сельского хозяйства.

Фракция КПРФ предложи-
ла отменить закон о сборе 
средств с населения области и 
заморозить тарифы на услуги 
ЖКХ. Предложение не принято.

Фракция КПРФ при рас-
смотрении бюджета на 2015 г. 
вновь предложила проиндек-
сировать на уровень инфляции 
социальные выплаты для особо 
нуждающихся слоев населения. 
Предложение не принято.

Фракция КПРФ обратилась к 
депутатам от «Единой Росси» с 
предложением, чтобы они по-
работали со своими однопар-
тийцами в Государственной 
Думе по вопросу выделения 
дополнительных средств для 
Костромской области на строи-
тельство дорог, жилья, на здра-
воохранение, на газификацию 
области. Фракция «Единой Рос-
сии» не приняла данное пред-
ложение.

Фракция КПРФ проголосова-
ла против бюджета на 2015 г., 
поскольку он не обеспечивает 
развитие области.

2015 год
В День Победы впервые за 

долгие годы жители области 
увидели на улицах городов, 
поселков, сел копии Знамени 
Победы. Это случилось благо-
даря усилиям фракции КПРФ, 
которая внесла закон «Об ис-
пользовании копии Знамени 
Победы в Костромской обла-
сти». «Единая Россия» прого-
лосовала против. Губернатор 
внес аналогичный закон, и он 
был принят. Именно благодаря 
фракции КПРФ был закреплен 
официально статус копии Зна-
мени Победы на территории 
области. КПРФ передала бо-
лее 300 копий Знамени Побе-
ды в школы и другие организа-
ции области.
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елена ШаХОва, 
кандидат политических наук

НАЧНЕМ с демографии. 
За прошедшую пятилет-

ку численность населения об-
ласти сократилась на 11 тысяч 
и на конец 2014 года составила 
порядка 656 тысяч человек. При 
том, что численность эконо-
мически активного населения 
области порядка 345 тысяч, из 
них официально работают в ор-
ганизациях области 203 тыся-
чи человек. Среднесписочная 
численность работников орга-
низаций, работающих офици-
ально за прошедшую пятилет-
ку, сократилась на 23 тысячи 
человек. Из них численность 
работающих в сельхозпред-
приятиях сократилась на 7 ты-
сяч человек. Индивидуальных 
предпринимателей в 2010 году 
было 20024, а в 2014 осталось 
лишь 16177 единиц. О занятых 
в теневом секторе экономике 
статистика умалчивает.

Лучше всего о результатах 
пятилетки говорят показате-
ли качества жизни населения. 
Если проанализировать основ-
ные индикаторы уровня жизни 
населения, то можно было бы 
говорить и о росте. Среднеду-
шевые доходы населения за 
период 2010-2013 годов вы-
росли почти в 1,3 раза. Но если 
взглянуть на динамику цен на 
товары и услуги, тарифы ЖКХ, 
то увидим, что их рост за дан-
ный период не позволил увели-
чить реальный уровень жизни 
большинства граждан. (См. та-
блицу 1).

ПОПРОБУйТЕ сами отве-
тить на вопрос, удалось 

ли совершить запланирован-
ный качественный либо коли-
чественной скачок в социаль-
ном развитии Костромской об-
ласти. Мы же приведем лишь 

дОверЯеШЬ?  прОверЯй!
Итоги  пятилетки  в  цифрах. Часть первая

Костромская земля: ОБНОвлеНие 2010-2015

Пять лет назад населению нашей области широко была 
представлена программа «Костромская земля: Обновление 
2010–2015». Руководство области громогласно заявляло о 
том, что программа «Обновление 2010-2015» (цитируем за-
явления в СМИ) «разрабатывалась совместно с депутатами 
фракции «Единая Россия» в областной Думе на основе глубо-
кого анализа антикризисных мер. Цель руководства области  
и партии «Единая Россия» вывести за предстоящие пять лет 
регион на ведущие позиции во всех сферах, обеспечить вы-
сокий уровень жизни для каждого жителя области. План «Ко-
стромская земля: Обновление 2010–2015» признан одним 
из самых эффективных в России. В течение пяти лет региону 
предстоит совершить значительный скачок в экономической 
и социальной сферах».

Напомним и то, что для реализации заявленных намере-
ний у правящей партии «Единая Россия» в Костромской об-
ласти за прошедшие пять лет были все возможности. В об-
ластной Думе в 2010 году единороссы получили 28 депутат-
ских мест из 35. Уверенное большинство. А вот удалось ли 
им совершить значительный скачок в обновлении и развитии 
области, давайте посмотрим, исходя из данных статистики.

Средний размер пенсий        7249      7863         8669             9427

Здравоохранение    10485        11857       13756         16377

Образование                        9314          10527      12299         15542

Гос. управление                     19532       21537     27411       30849

Финансовая деятельность     32752       37224       35045          37874

Торговля     10170        11186       11583          12991

Строительство     12460       14082       15623          17802

Сельское хозяйство      10200       11058       12558          13766

Произ-во и распределение 
электроэнергии, газа и воды  19966       21703        23743          26102

всего в экономике     13526      14891        16896      19157

2010   2011    2012       2013

Таблица 2

среднемесячная начисленная заработная 
    плата работников организаций (рублей) 

Общий анализ крови          176              263
Первичный прием у врача специалиста       386             465

Посещение детского ясли-сада за день        49,07             59,21

Театры            155              190

Кинотеатры          134              207

Электроэнергия в квартирах, за 100 кВт ч        250               330

Газ сетевой за месяц с человека         40               60

Отопление за кв.м. с площади        32              47

Водоснабжение холодное и водоотведение,
 за месяц с человека          232              341

Отправка телеграммы обыкновенной
 внутренней, за 15 слов          45,75             64,90

Абонентская плата за стационарный
 телефон в месяц         255              297

Пересылка простого письма по России      10,50             14,25

Проезд в троллейбусе за поездку       10              15

Рытье могилы ручным способом        2374              3732

Стрижка модельная в женском зале        167               233

Телевизор цветного изображения        9526              12236

Холодильник двухкамерный, 
емкостью 350-350 литров        17170           18781

Полуботинки, туфли мужские 
с верхом из натуральной кожи        1855              2188

Носки мужские хлопчатобумажные        34               39

Сорочка  мужская  хлопчатобумажная       427              607

Куртка мужская демисезонная        3443              4216

       2010           2013

Таблица 1

средние цены на отдельные виды 
непродовольственных товаров и услуг (ру-

сухие цифры статистики за пе-
риод 2010-2013 годов.

Число дошкольных учреж-
дений сократилось с 304 до 
271, при этом число ребяти-
шек, посещающих детские 
сады, увеличилось с 31300 до 
33700. (В 1980 году, к примеру, 
710 детских садов посещало 
53100 детей). Под сокращение 
только за три указанных года 
попали 4 городских и 29 сель-
ских детских садов.

Число государственных и 
муниципальных общеобразо-
вательных школ сократилось 
с 380 до 330, а численность 
школьников увеличилась с 
61100 до 62400. (К примеру, в 
1980 году в 607 школах обуча-
лось 102300 школьников). За 
три года «обновления» под нож 
оптимизации попали 50 школ.

Число больничных коек за 
указанные три года сократи-
лось на 192 и составило 6247 
единиц в 51 медицинской орга-
низации. Интересно сравнить 
с показателями за 2000 год – 
11225 медицинских коек в 85 
медицинских учреждениях.

Основные показатели куль-
туры по данным Департамента 
культуры Костромской области 
дают картинку определенно-
го роста в части увеличения 
посещений театров и музеев 
в Костромской области. При 
этом с 2010 по 2013 год число 
культурно-досуговых учрежде-
ний сократилось с 431 до 389, в 
том числе 7 в городской и 35 в 
сельской местности. (К приме-
ру, в 1990 году в нашей обла-
сти функционировало 880 клу-
бов и Домов культуры). Число 
общедоступных библиотек за 
три года «обновления» сокра-
тилось с 443 до 400 библиотек, 
в том числе ликвидировано 13 

городских и 30 сельских би-
блиотек. (К примеру, в 1990 
году область насчитывала 606 
библиотек).

НЕ УТЕШАЮТ и данные 
статистики промыш-

ленного производства в Ко-
стромской области. Только в 
январе-марте 2015г. объем 
промышленного производ-
ства в Костромской области 
уменьшился по сравнению с 
январем-мартом 2014г. на 7,2 
процента. Снижение обуслов-
лено уменьшением объема 
выпуска продукции обрабаты-
вающих производств на 10,4 
процента. 

Даже рост объемов добычи 
полезных ископаемых на 6,2 
процента (связанное с увели-
чением добычи гальки, гравия 
и щебня) и производства и рас-
пределения электроэнергии, 
газа и воды на 0,1 процента не 
смог скомпенсировать сниже-
ние производства по виду эко-
номической деятельности «Об-
рабатывающие производства», 
так как именно занимают в 
общем объеме отгруженной 
продукции собственного про-
изводства наибольшую долю – 
70,7 процентa. 

Снижение объемов продук-
ции на первый квартал 2015 
года наблюдается в ювелир-
ном производстве (на 36%), 
производстве машин и обору-
дования (на 34%), в текстиль-
ном и швейном производстве 
(на 28%), производстве пище-
вых продуктов (на 14%), про-
изводстве готовых металличе-
ских изделий (на 5%), химиче-
ском производстве (на 3%).

Просроченная задолжен-
ность по заработной плате 
в Костромской области на 1 

К большому сожалению, 
возросшая за прошедшую 
пятилетку заработная плата 
работников органов государ-
ственной власти  и местного 
самоуправления, значительно 
превышающая среднюю зар-
плату по области (см. табли-
цу 2) не перешла в качество. 
Скорее наоборот. 

ПО ИТОГАМ пятилетки, 
на наш взгляд, мож-

но смело говорить о том, что 
правящая партия «Единая 
Россия» оказалась способной 
лишь на то, чтобы сладкого-
лосую сказку «Костромская 
земля: Обновление 2010-
2015» превратить в обидную 
небылицу.

В материале использова-
ны данные официальной ста-
тистики. Источник – интер-
нет-портал Костромастата: 
kostroma.gks.ru

Продолжение следует.

апреля 2015г. составила 32,5 
млн. рублей. Задолженность 
возникла по причине отсут-
ствия собственных средств у 
предприятий. Из общей сум-
мы просроченной задолжен-
ности 85,7% приходится на 
задолженность, образовавшу-
юся в 2014г. и ранее. Числен-
ность работников, перед кото-
рыми имеется просроченная 
задолженность по заработной 
плате – 600 человек.

Степень износа основных 
фондов Костромской области 
(по данным баланса основного 
капитала по полной учетной и 
остаточной балансовой стои-
мости) составляла в 2000 году  
- 41,8%, в 2010 – 54,8%, на ко-
нец 2013 года – 58,5%. Уточ-
ним, что речь идет об основных 
фондах юридических лиц всех 
форм собственности, а также 
основных фондах, находящих-
ся в собственности физических 
лиц. Обновление в этой части 
тоже не просматривается.
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- По нашему замыслу, еже-
месячный доход до 400 тыс. 
руб. (до 4,8 млн. руб. в год) дол-
жен будет облагаться налогом 
по ставке 13%. Налог с ежеме-
сячных доходов от 400 тыс. руб. 
до 1 млн. руб. (от 4,8 до 12 млн. 
в год) - по ставке 30%. Налог на 
ежемесячный доход свыше 1 
млн руб. (свыше 12 млн. руб. в 
год) составит 50%.

В пояснительной записке 

КпрФ  НасТаиваеТ 
на  прогрессивном 
налогообложении

Коммунисты убеждены, что наступило время для введения прогрессивной шка-
лы подоходного налога. Депутаты фракции КПРФ внесли на рассмотрение Госду-
мы законопроект о прогрессивной шкале налогообложения для физических лиц. 
“Единая Россия” блокирует рассмотрение этого законопроекта. 

Среди авторов инициативы депутат Госдумы РФ от Костромской и Ивановской 
областей Алексей Алексеевич ПОНОМАРЁВ.

приводятся примерные расче-
ты экономического эффекта от 
возможного принятия попра-
вок. В этом случае, как мы рас-
считали, доходы бюджета уве-
личатся до почти 4 трлн рублей, 
то есть в 1,7 раза. При этом не 
изменится уплата НДФЛ граж-
данами, получающими до 400 
тыс. руб., то есть «средний 
класс». И бедные не пострада-
ют. В то же время сверхбогатые 

будут облагаться повышенным 
налогом, что сопоставит их ре-
альный доход с производитель-
ностью труда.

Принятие закона дает воз-
можность не снижать зарплату 
работникам бюджетной сферы, 
не сокращать учреждения бюд-
жетной сферы и в общем целом 
не понижать жизненный уровень 
населения страны. Напомню, 
что сейчас для налогообложе-

ния большинства видов дохо-
дов физлиц установлена единая 
ставка НДФЛ в размере 13%.

Прогрессивное налогоо-
бложение вошло в практику в 
результате классовой борьбы, 
благодаря давлению рабочего 
класса и аграриев. 

Сегодня прогрессивный 
налог действует в 23 странах 
мира, в том числе во Франции, 
США, Китае.

Действующая в настоящее 
время в России плоская шкала 
налога на доходы физических 
лиц не соответствует потреб-
ностям экономического и со-
циального развития России. 
Известно, что одним из основ-
ных принципов налогообло-
жения является способность 
к уплате налога, а размер до-
хода, получаемого налогопла-
тельщиком, характеризует его 
возможность платить опреде-
лённый уровень налога.

Установленная для всех 
налогоплательщиков единая 
ставка налога сегодня уже не 
отвечает требованиям данного 
принципа, так как не позволяет 
взимать со сверхвысоких до-
ходов налог по более высокой 
ставке с целью его дальнейшего 
перераспределения. В этой свя-
зи налог на доходы физических 
лиц свою распределительную 
функцию выполняет не в пол-
ном объёме. Те, кто пользуется 
плодами народного труда после 
1991 года, должны сегодня от-
давать положенное обществу. 

C 1 июня в России приступят к ком-
плексным кадастровым работам по 
уточнению границ земельных участков. 
Работы охватят территории целых када-
стровых кварталов, включающих в себя 
дачные и садовые товарищества, личные 
подсобные и фермерские хозяйства. Для 
грандиозных мероприятий муниципаль-
ные и региональные власти должны вы-
делить в своих бюджетах деньги. Впро-
чем, государство рассчитывает привлечь 
и самих граждан за собственный счет 
проводить кадастровые работы. 

С 1 января 2018 года точное описание 
границ участков будет обязательным ус-

Готовьте ваши денежки – 
грядет «позаборная» перепись

ловием для вовлечения их в оборот: без 
этого нельзя будет покупать, продавать, 
дарить и закладывать землю. Предна-
значение комплексных кадастровых ра-
бот состоит в том, чтобы не осталось ни 
одного белого пятна. В итоге земли об-
ретут ответственных собственников-на-
логоплательщиков. 

С 1 января 2015 года вступил в силу 
федеральный закон, по-новому регули-
рующий земельные отношения с граж-
данами. Муниципалитетам и региональ-
ным властям предоставлено право про-
водить кадастровые работы без спроса 
собственников земельных участков. При 

В то время как показатели экономического развития страны и 
области падают, продолжают расти, как снежный ком, всяческие 
поборы с населения. Не успели еще граждане «переварить» обя-
зательные поборы на капремонт, как впереди уже все отчетливее 
маячит объявленное увеличение земельного и имущественного 
налога за 2015 и последующие годы.  Хотелось бы забыть, но не 
получится об очередном увеличении тарифов на услуги ЖКХ с 1 
июля, рост которых составит в среднем 10 процентов. Вдобавок ко 
всему и новая напасть – «позаборная» перепись…

этом информация о начале таких работ 
должна заблаговременно размещаться в 
СМИ соответствующего региона.

Стимул весомый: чем больше участков 
с четко обозначенными границами, тем 
больше налогов в местный бюджет. Один 
вложенный местными властями рубль в 
кадастровые работы дает отдачу в виде 
увеличения налогов в два-три раза. Ис-
точники денег под ногами, это - сама 
земля. 

Стоит ли гражданам дожидаться, ког-
да муниципалитет сам организует ком-
плексные кадастровые работы? Или 
все-таки потратить деньги на услуги ка-
дастровых инженеров?

Владимир Денисов, генеральный ди-
ректор Московского областного БТИ:

«Не думайте, что проведение ком-
плексных кадастровых работ за счет му-
ниципалитета позволит вам без проблем 
поставить свою недвижимость на учет.

Да, безусловно, проведение кадастро-
вых работ за свой счет потребует личных 
затрат. Вместе с этим, пока в государ-
ственном кадастре нет сведений о со-

седних участках, вы имеете преимуще-
ство - поставить свою недвижимость на 
учет и беспрепятственно, без споров по 
поводу границ зарегистрировать права 
на нее.

И наоборот. Есть риск, что границы 
вашего участка изменят, или же уча-
сток сольется с муниципальной землей, 
землей общего пользования и т.д. Это в 
случае, если у вас есть документы на зе-
мельный участок, но нет сведений о нем 
в государственном кадастре. А уже уста-
новленные границы, имеющие четкие 
требования к точности, в рамках прове-
дения комплексных кадастровых работ 
пересматриваться не будут».

по материалам 
«российской газеты»

В предпраздничные дни в на-
роде больше всего обсуждались 
две темы: кто из иностранных ли-
деров приедет на парад Победы 
и сколько дадут Васильевой – во-
енно-сервисной даме из «гнез-
да» бывшего министра обороны 
Сердюкова. 

Не стоит напоминать о деле 
«Оборонсервиса» – оно у всех на 
слуху уже два с половиной года. 
Сначала гадали, посадят ли от-
ставленного Сердюкова. Боль-
шинство в это не верило и ока-
залось право. Потом судачили, 
получит ли реальный срок Васи-
льева, и тоже не верили, но тут 
оказались неправы. Хотя после 
позорного предложения проку-

рора приговорить 
её к восьми годам 
условно (!) вроде 
бы всё к тому и 
шло. Но не срос-
лось…

Эту важную 
даму всё-таки осу-
дили на 5 лет ко-
лонии общего ре-
жима и взяли под 
стражу в зале суда 
8 мая. И боль-
шинство честных 
людей, искрен-
не ненавидящих 
жуликов и воров, 

восприняли такой приговор как 
подарок к великому празднику. 
Правда, тут же пошли слухи, что 
даже если Мосгорсуд не смягчит 
приговор, то в заключении Васи-
льева пробудет совсем недолго. 
Мол, якобы каждый день пребы-
вания под домашним арестом 
засчитывается за два дня реаль-
ного лишения свободы. Поэтому 
подсудимая, просидев почти два 
с половиной года в своей ком-
фортабельной квартире, будто 
бы уже отбыла всё наказание. 
Разумеется, это глупость: вре-
мя домашнего ареста по нашим 
мудрым законам засчитывает в 
срок лишения свободы один к 
одному.

Кстати, о мудрости закона. 
Интересно, кому в голову при-
шло приравнять отдых в соб-
ственной квартире со всеми 
удобствами и домашним пита-
нием – к мукам в тюремной ка-
мере с парашей в углу и балан-
дой на обед? 

Но не успели за Васильевой 
захлопнуться ворота тюрьмы, 
как «Московский комсомолец» 
порадовал читателей: она уже 
через пару недель может про-
сить об условно-досрочном ос-
вобождении. Что ж, просить-то 
может. Но по закону для этого 
необходимо, чтобы осужден-
ная возместила причиненный 
ущерб. Кроме того, должно учи-
тываться раскаяние и поведе-
ние осужденной, её отношение 
к труду в течение всего перио-
да отбывания наказания, в том 
числе имеющиеся поощрения и 
взыскания, а ещё нужно заклю-
чение администрации испра-
вительного учреждения о целе-
сообразности условно-досроч-
ного освобождения. Вот с этим 
у Васильевой могут возникнуть 
проблемы.

Во-первых, сумма ущер-
ба весьма велика – около 200 
миллионов рублей. Во-вторых, 
никаким раскаянием здесь и не 
пахнет – Васильева считает себя 

невиновной. В-третьих, отноше-
ния к труду нет и в помине – все 
два с половиной года она ни дня 
не работала. В-четвертых, по-
ощрений у неё нет, но зато были 
нарушения режима домашнего 
ареста – однажды ФСИН даже 
ходатайствовала о его замене 
заключением под стражу. Впро-
чем, в нашей стране возможно 
всё, да и приговор ещё не всту-
пил в законную силу. Поживём – 
увидим…

Но самое интересное нача-
лось в тюрьме. Уже на следую-
щий день, 9 мая, правозащит-
ники из общественной наблюда-
тельной комиссии озаботились 
условиями содержания Васи-
льевой в неволе. Ну, разумеется, 
не её одной, но всё же…

Из репортажа «МК» стало из-
вестно, что Васильеву помести-
ли не в большую общую камеру, 
где теснятся до полусотни душ, 
а в четырехместную – с хорошим 
телевизором и вентилятором. 
Но, вот ужас, обе нижние койки 
оказались заняты и бизнес-ле-
ди придется довольствоваться 
верхней. Да и матрац сердо-
больным правозащитникам по-
казался слишком тонким – мол, 
горошину можно прощупать. И 
тут же следует рекомендация 
для администрации тюрьмы: вы-

дать Васильевой второй матрац 
и поставить в её камеру холо-
дильник. Интересно, в 50-мест-
ных камерах высокая комиссия 
тоже все матрацы ощупала?

Разумеется, ВИП-камера до-
сталась Васильевой совершенно 
случайно – как «красивые» но-
мера владельцам «Майбахов», 
«Бентли» да 600-х «Мерседесов». 
И делегация правозащитников 
приехала в тюрьму конечно же не 
ради Васильевой, а проверить, 
как там празднуют День Победы. 
Но почему-то не оставляет ощу-
щение, что если бы за решётку 
угодила старушка, с голодухи 
укравшая пару пачек масла, то не 
было бы никаких проверок, реко-
мендаций, репортажей и прочей 
суеты...

И, что бы ни говорили, тугая 
мошна да крутые связи – это вез-
де серьёзный аргумент!

«свободная пресса»

P.S. После появления ин-
формации о том, что Евгения 
Васильева жалуется на то, что в 
СИЗО ей отказались выдать ма-
трас и пилочку для ногтей, рос-
сияне впервые посочувствова-
ли Васильевой. Сон на тюрем-
ной кровати с одним тонким 
матрасом - пыточное занятие. 
Интернет запестрил коммента-
риями: «чтобы не потерять на-
выки в распиливании», «даешь 
тюрьму санаторного типа».

принцесса на горошине – на нарах
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Перед моим самым дорогим 
праздником Победы я получил 
поздравление депутата област-
ной Думы, члена партии «Еди-
ная Россия» С. Калашника. 

В поздравлении-треуголь-
ничке слова благодарности за 
вклад в Победу моего отца и 
четырех его братьев и сестер, 
которые в первые дни войны 
ушли добровольцами на фронт, 
а вернулись только двое. Отец 
пришел домой  только в 1946 
году после госпиталей.

Это они вместе с тружени-
ками тыла во время войны дне-
вавшими и ночевавшими у стан-
ков, в шахтах, в полях с подрас-
тающей молодежью подняли 
страну из руин и разрухи. Мы 
свято берегли нашу Родину и 
заветы павших за ее честь и со-
хранность, за нас, тружеников и 
детей войны. Казалось бы. ни-
что не может пошатнуть нашу 
страну. 

Но такие, как Горбачев, за-
были слова В.И. Ленина, что 
капитализм не упустит ни одной 
возможности для борьбы с на-

ГОрЬКий  привКУс  праЗдНиКа
31,2%, вагонов для метрополи-
тенов на 40,2%, грузовых ваго-
нов на 55,4%. И все это за пер-
вый квартал нынешнего года! 
Впервые с конца 1990-х годов 
произошло падение уровня 
жизни россиян. Мы возвраща-
емся к эпохе лихих 90-х и гай-
даровской шоковой терапии.

Может, вы поздравляете 
меня с вашими результатами 
работы, когда в родной Ко-
стромской области рухнула 
промышленность, что в Ко-
строме уже нет заводов  «Ра-
бочий металлист», «Стромма-
шина», «Мотордеталь», «Элек-
тромеханический», нескольких 
военных заводов, о которых 
в Костроме многие не знали, 
что сельскохозяйственные 
земли заросли и заброшены, 
как и  многие села и деревни, 
что сотни тысяч рабочих и кре-
стьян ищут работу и денег для 
прокорма своих семей на вы-
ездах, что город Кострома из 
промышленного центра стал 
центром торговли.

О каком нашем будущем вы 
говорите в письме? Депутаты 
областной Думы от КПРФ не-
однократно ставили вопрос о 
принятии  закона «О детях во-
йны», этот закон поднимала 
и фракция КПРФ в Госдуме с 
тем, чтобы они почувствова-
ли заботу государства о них и 
их доле. Но там и тут ответили 
— денег нет. Да что денег — 
просто принять статус «детей 
войны» вы, депутаты от «Еди-
ной России»,  отказались, хотя 
деньги на «золотые парашюты» 
для чиновников нашли, кате-
горически отказались от при-
нятия закона о прогрессивном 
подоходном налоге. У вас мил-
лиардер и простой рабочий, 
получающий полтора десятка 
тысяч зарплату, платят одина-
ковые отчисления. А вы шлете 
им свои «треугольники» с бла-

гими словами. Стыдно! Очень 
стыдно должно быть вам!

Мы помним и чтим святой 
для нас праздник, но не при-
емлем, когда парад в его честь 
проходит под бело-сине-крас-
ным символом, знаменем  злей-
ших врагов Советского Союза и 
советского народа — власов-
цев. Так считал и мой отец!

В своем поздравлении-тре-
угольничке вы называете себя 
людьми «неравнодушными, го-
товыми поддержать в трудную 
минуту нас и словом, и делом»? 
Прежде отчитайтесь накануне 
предстоящих выборов о том, 
что сделали вы по собранным 
четыре года назад проблемам. 

Для меня, 78-летнего чело-
века, верой и правдой служив-
шего моей Родине — СССР, 
предельно ясно — останется  
«Единая Россия», «Народный 
фронт» и т.д. у власти, если вы 
вновь придете в Думу, то стра-
на и дальше будет скатывать-
ся в пропасть. Но я  знаю, что 
в 1941-1942-х годах Советская 
Армия вынуждена была отсту-
пить, в 1943-м трудно было пе-
реломить ход войны, но затем 
был 1944 и 1945 год, и была По-
беда! Наша Победа! Так обяза-
тельно будет и сейчас!

владимир пеТрОв, 
сын защитника советской 

родины, коммунист

шей социалистической Роди-
ной. Это Горбачев внедрял в со-
знание людей, что только кон-
сенсусы с капиталистическими 
странами — путь к устранению 
всех причин для войн. Это его 
усилиями к власти, особенно 
в области идеологии, пришли 
скрытые враги, разрослись их 
идейные единомышленники. 
Целенаправленная антисовет-
ская работа их планировалась 
и оплачивалась из-за рубежа и 
привела в итоге к власти Ельци-
на и его сподвижников. 

В 1993 году в результате 
прямого госпереворота и рас-
стрела Верховного Совета 
СССР, когда погибли тысячи 
людей, отстаивающих совет-
скую власть, эти изменники 
смогли повернуть путь раз-
вития страны на капиталисти-
ческий. Враги нашей Родины 
тогда одержали верх, предав 
Победу, за которую на фронтах 
и в тылу погибли 26 миллионов 
советских людей. Мы, потом-
ки советских героев — отцов, 
матерей, братьев и сестер, не 

смогли оказать серьезного со-
противления — это наш грех, 
наша вина перед ними. Мы 
должны помнить подвиг тех, 
кто ковал Победу, и подвиг тех, 
кто восстанавливал страну из 
руин. Но мы должны помнить 
и тех, кто оказался предателя-
ми. Основной их силой оказа-
лись люди, объединившиеся в 
сегодняшнюю правящую пар-
тию. Среди членов этой партии 
оказались и вы, мой поздрави-
тель. С чем же вы поздравляете 
меня? С развалом Советского 
Союза? С тем, что теперь Гру-
зия, Армения, Литва, Латвия, 
Эстония и Украина не члены на-
шего единого государства, бо-
лее того, имеют военные дого-
воры с откровенными врагами 
нынешней России? 

Из числа союзников врагами 
стали Польша, Германия, Румы-
ния, Венгрия, Чехия, Словакия, 
Финляндия, Норвегия. Вы, мо-
жет быть, поздравляете меня 
с тем, что нынешняя Россия не 
может прокормить себя даже 
картошкой, морковкой, луком, 
что по уровню промышленного 
развития она опустилась далеко 
вниз от второго места в мире, 
которое занимал СССР.

21 апреля 2015 года в Гос-
думе на обсуждении отчета 
правительства были озвучены 
следующие цифры состояния 
экономики и промышленности 
нынешней России — рубль об-
валился на 101%; удвоилась 
инфляция, цены на продоволь-
ствие выросли на 23%, валовой 
национальный продукт — все 
что произведено в стране — 
сократился почти на 4,5 трил-
лиона рублей. Производство 
тракторов для сельского хо-
зяйства сократилось на 38,2%, 
зерноуборочных комбайнов на 
23,4%, буровых установок на 
55,3%, вычислительной техни-
ки на 27%, трансформаторов на 

Со времени кризиса 2008 года про-
шло 7 лет. За это время экономика Рос-
сии так и не достигла уровня 2008 года. 
7 лет топтания на месте. Министерство 
экономического развития превратилось 
в министерство экономического упадка 
и продолжает тот убогий курс, который 
был начат еще в 90-е годы. Из высту-
пления министра А.В. Улюкаева можно 
заключить, что экономика будет продол-
жать разрушаться, а единственный вы-
ход и спасение только в цене на нефть.

Между тем в начале текущего года в 
России сложилась уникальная ситуация – 
импорт подорожал вдвое, а отечествен-

У нас нет Минэкономразвития, а есть
министерство экономического упадка

ная продукция получила небывалый 
спрос. Воспользовалось ли министер-
ство этой ситуацией и в какой мере?

Надо со всей ответственностью за-
явить, что правительство сделало все, 
чтобы заглушить всякий спрос и рост 
экономики. Недавно мы провели два 
«круглых стола», посвященных про-
блеме преодоления кризиса. Ученые, 
принимавшие участие в работе этих 
заседаний, были единодушны во мне-
нии, что единственным двигателем 
экономики является покупательский 
спрос. Он является главным инвесто-
ром экономики. В Китае в кризис 2008 

года взяли из золотова-
лютных резервов 200 млрд 
долларов и направили на 
повышение покупательско-
го спроса. Рост экономики 
достиг 12%. У нас те же 200 
млрд отдали банкирам, ко-
торые удвоили свое состо-
яние, а экономика до сих 
пор качается из стагнации 
в рецессию.

Известно, что в кризис-
ные годы бюджет страны 
увеличивают любым спо-
собом, чтобы повысить 
потребительский спрос. 
У нас наоборот понижают 
на 10%, снижая потреби-
тельский спрос и обрекая 
экономику. Умышленно по-
нижается потребительский 

спрос и тем, что в новом бюджете уре-
заются доходы населения на 6,3%, а 
зарплата на 9,6%. И при всем этом еще 
и цены задираются на 12% – это вооб-
ще нонсенс, при снижении-то потреби-
тельского спроса!?

Таким образом, лишенная потреби-
тельского спроса экономика обрекает-
ся на уничтожение. Но в министерстве 
оптимисты прогнозируют снижение 
экономики только на 3%, хотя все дей-
ствия говорят, что снижение будет как 
минимум на 30%. При этом экспорт 
снижается на 32%, импорт на 36%. Это 
надо понимать как вызов министер-
ства: покупать не будем и сами произ-
водить тоже не будем!

Расходы в области национальной 
экономики сокращены на 205 млрд ру-
блей. Значит, умышленно разоряется 
экономика. Минэкономразвития из-
дало приказ о работе с системообра-
зующими предприятиями. В перечень 
вошли 199 предприятий (в 2008 году 
было 1000), но ни одно из 200 станко-
строительных предприятий. Зато есть 
нефтяные и газовые компании, «Ашан», 
«Вимм-Билль-Данн» и прочая шушера. 
Как это понимать?

Разговоры о развитии малого биз-
неса вылились в сокращение ассигно-
ваний на 2,2 млрд рублей. Сейчас пред-
лагают малому бизнесу покупать па-
тенты на деятельность и расхваливают, 
как это хорошо. Однако это всего лишь 
предоплата еще незаработанных на-

логов. Патент купишь, а вот даст ли он 
тебе доход, это еще вопрос! Регионам 
разрешили снижать налоговое бремя 
малому бизнесу. Спасибо! Только вряд 
ли они воспользуются этой добротой – 
у них долгов больше, чем доходов.

Банки пересчитали кредиты пред-
приятий по новым ставкам, увеличив их 
в разы, и не дают новых кредитов, пока 
не рассчитаешься со старыми. Новые 
кредиты дают по ставкам 25–30%.

Сокращены субсидии на поддерж-
ку растениеводства, животноводства, 
проведение закупочных интервенций. 
О каком импортозамещении можно 
тогда говорить? И ладно бы не было де-
нег. На конец года свободные остатки 
средств в суверенных фондах составят 
5,5 трлн рублей. Складывается впечат-
ление, что экономику умышленно со-
брались уничтожить. Деньги есть, но 
не дадим. Занимать не будем! Да еще 
срежем финансирование.

Всему миру известно, что источни-
ком финансирования антикризисных 
мероприятий является прогрессивный 
налог на сверхдоходы. Он действу-
ет в 23 странах мира, в том числе во 
Франции и США. Мы внесли такой за-
конопроект, который дает бюджету 4 
триллиона рублей. Вот вам деньги для 
решения проблем! Но не хотят прини-
мать!

Сами депутаты и правительство 
снизили себе зарплаты, а вот покусить-
ся на доходы миллиардеров не смеют!

Из выступления в Государственной Думе депутата Николая АРЕФЬЕВА (КПРФ)
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Знамя великой победы

ВСЯКИй честный человек в любом уголке мира 
признаёт, что решающую роль в разгроме на-

цистской Германии сыграло мужество воинов Красной 
Армии и массовый героизм всего советского народа. 
Именно Советский Союз вынес на себе основную тя-
жесть борьбы с гитлеризмом. Он же внёс решающий 
вклад в разгром милитаристской Японии, обеспечил 
тем самым окончание всей Второй мировой войны.

К моменту нападения на СССР немецко-фашист-
ские захватчики покорили почти всю континентальную 
Европу. Ни одно буржуазное государство не смогло 
противостоять военной машине Гитлера. Даже Фран-
ция – одно из передовых государств мира – покори-
лась оккупантам всего за 40 дней. И только строивший 
социализм Советский Союз сначала устоял под нати-
ском вермахта, а затем и сломал хребет фашистско-
му зверю. Только Советская власть под руководством 
партии большевиков оказалась способна организо-
вать сопротивление могущественному врагу и приве-
сти свой народ к победе. 

Не случайно Маршал Советского Союза Г.К. Жуков 
писал: «В результате влияния советского образа жиз-
ни, огромной воспитательной работы партии в нашей 
стране сформировался человек, идейно убеждённый 
в правоте своего дела, глубоко сознающий личную от-
ветственность за судьбу Родины». Именно этот совет-
ский человек, воспитанный Коммунистической парти-
ей, и стал главной силой, сокрушившей фашизм. Это 
так же верно, как и то, что именно коммунисты стали 
передовым отрядом антифашистского сопротивления 
в подчинённых гитлеровцами странах.

Пройдёт ещё два года, и мы будем праздновать 
100-летие Великой Октябрьской социалистической 
революции. Это её Красное Знамя взвилось над по-
верженным Рейхстагом в мае 1945 года. И это не 
было случайностью. Как выразился выдающийся аме-
риканский журналист и общественный деятель Джон 
Рид, в октябре 1917 года в России произошли собы-
тия, которые «потрясли весь мир». Наша планета из-
менилась. Впервые в истории появилось государство 
рабочих и крестьян, уничтожившее эксплуатацию че-
ловека человеком. 

Советская Россия стремительно поднялась из 
руин, оставленных Гражданской войной и иностран-
ной интервенцией 14-ти государств. В кратчайшие 
сроки СССР создал современную науку и образова-
ние, а на их основе и передовую экономическую мо-
дель. Индустриализация сделала своё великое дело. 
Среднегодовые темпы прироста промышленной про-
дукции все 1930-е годы составляли 16,5%. Это было 
настоящее экономическое чудо. За две первые ста-
линские пятилетки был создан чрезвычайно мощный 
потенциал. Производительность труда удвоилась. В 
1937 году 80% промышленной продукции СССР про-
изводилось на новых предприятиях. 

Исторически немецкая промышленность была го-
раздо более развитой, чем в некогда аграрной Рос-
сии. Но советские ученые, инженеры и рабочие успели 
создать системы вооружения, которых не оказалось 
в распоряжении Гитлера. Победа Советского Союза 
над фашизмом стала победой идей гуманизма, идей 
прогресса над чёрными силами зла, над человеконе-
навистнической идеологией. В феврале 1946 года у 
И.В. Сталина были все основания заявить: «После на-
глядных уроков войны никто из скептиков не решается 
больше выступать с сомнениями насчёт жизнеспособ-
ности советского общественного строя. Теперь речь 
идёт о том, что советский строй… является лучшей 
формой организации общества…».

Величайший героизм на фронтах войны продол-
жился подвигом стремительного восстановления 
разрушенного войной народного хозяйства. Вопреки 
всем тяготам этого периода, Советский Союз создал 
основы ракетно-ядерного щита, надежно защища-
ющего мир от угрозы третьей мировой войны. Каче-
ственный интеллектуальный скачок общества в пред-
военный период нашёл своё развитие в умножении 
промышленного и научно-образовательного потенци-
ала в 1950-70-е годы. 

Победа Советского Союза в Великой Отечествен-
ной войне, быстрое возрождение страны из после-
военной разрухи, вступление новых государств на 
путь социалистического строительства, полёт Юрия 
Гагарина в космос, активное участие СССР в ликви-
дации мировой колониальной системы убедительно 
подтвердили преимущества социализма. И те слож-
ности, с которыми в 1980-е годы столкнулись Совет-
ский Союз и его ближайшие союзники, несомненно, 
были преодолимы. Решающее значение в разрушении 
СССР сыграло предательство Горбачева и его бли-
жайшего окружения. Без тех драматических событий 
мир сегодня выглядели бы совершенно иначе. 

современный мир: 
ключевые характеристики

ГОВОРЯ о 70-летии Великой Победы над фашиз-
мом, мы должны помнить о причинах, породив-

ших нацизм. Ещё в 1916 г. В.И. Ленин в своей работе 
«Империализм как высшая стадия капитализма» на-
глядно показал, что к началу ХХ века капитализм изжил 
свой прогрессивный характер. Бушевавшая Первая 
мировая война свидетельствовала: капитализм стал 
абсолютно реакционным явлением.

Путь империалистических держав – это путь без-
удержной эксплуатации трудящихся, колониализма и 
ограбления целых народов. Это путь поддержки самых 
реакционных политических сил и консервации самых 
примитивных экономических порядков. И, наконец, это 
путь бесконечных кровопролитных войн. Дорога импе-
риалистических государств усеяна многими миллионами 
жертв и неисчислимыми людскими страданиями. 

Сегодня, вглядываясь в историю человечества из XXI 
века, мы хорошо видим, что капитализм просто не зна-
ет других путей. Он не способен измениться к лучшему. 
Доказательством тому Югославия и Ирак, Афганистан и 
Ливия, Сирия и Украина. За последние годы все эти госу-
дарства стали жертвами возросшей агрессивности аме-
риканского империализма.

Эта агрессивность нам хорошо понятна. Уже более 
столетия на планете развивается общий кризис капита-
лизма. В конце ХХ века его остроту временно сгладило 
разрушение СССР и системы социалистических стран в 
Восточной Европе. В руки капитала, прежде всего аме-
риканского, попали колоссальные ресурсы. Мировая 
конъюнктура также изменилась в пользу стран Запада: у 
них уменьшилось число сильных конкурентов. Однако не 
прошло и двух десятилетий, как мир опять погрузился в 
пучину кризиса. Вновь проявились системные противо-
речия капитализма. 

Текущий кризис охватывает весь мир. Вместе с фи-
нансами и экономической, он затронул энергетическую 
и сырьевую сферы. Всё более острыми становятся про-
блемы окружающей среды. Кризис начинает приобретать 
черты структурного. Два предыдущих кризиса подобного 
масштаба завершились двумя мировыми войнами.

Происходящее на нашей планете подтверждает точ-
ность марксистско-ленинского анализа. Норма прибыли 
имеет склонность падать, и капитализм борется с этим 
любыми способами: усилением эксплуатации, финансо-
выми спекуляциями, военными авантюрами. Наглядно 
проявляется хищническая природа капитала. 

Капитал всё ближе подталкивает мир к глобальному 
военному конфликту. Развёртывая свою неоколониаль-
ную политику, ведущие державы активно практикуют 
государственный терроризм. Они фактически форми-
руют марионеточные правительства и навязывают их 
более слабым странам вопреки воле народных масс. 
Последним ярким и трагичным примером тому стала 
судьба Украины.

скажем «нет» реакции и фашизму!

В ПРЕДДВЕРИИ 70-летия победы над гитлеров-
ской Германией, мировой империализм сде-

лал на Украине ставку на самые радикальные нацио-
налистические силы. Увы, здесь нет ничего нового. 

Исторически империализм существует в двух разно-
видностях: либеральной и диктаторской – фашистской. 
Они различаются формой политического устройства, но 
экономическая основа у них одна. Всякий империализм 
решает задачу умножения капитала за счет эксплуатации 
целых стран и народов. Как свидетельствует история, ли-
берализм легко перерождается в фашизм.

Сегодня человечество встало перед крайне ответ-
ственным выбором. Либо, помня о Великой Победе в мае 
1945-го, оно скажет решительное «нет» фашистской ре-
ставрации, либо империализм увлечёт мир в пучину ново-
го военного конфликта. 

Положение Российской Федерации в этих условиях 
весьма сложное. Победа контрреволюции и установление 
буржуазного строя обернулись для страны многочислен-
ными бедами и колоссальными разрушениями. Многие 
отрасли экономики России отброшены на десятилетия на-
зад. В отечественном капитале доминируют два сектора: 
экспортно-сырьевой и банковский. Другие секторы эко-
номики, особенно наукоёмкие, беспощадно уничтожались 
при прямом участии транснациональных монополий. Боль-
ше всего пострадали производства, конкурентоспособные 
на мировом рынке. Став во многом сырьевым придатком 
Запада, Россия утратила свою экономическую независи-
мость и национальную безопасность.

КПРФ оценивает реставрированный в России капита-
лизм как регрессивный и паразитический, олигархический 
и компрадорский. Как следствие, он нежизнеспособен и 
исторически обречён. Интеграция в систему «глобального 
капитализма» обернулась закабалением страны со сторо-
ны мирового капитала.

дорогу укажет опыт Октября

ВАЖНый опыт мирной и немирной борьбы за со-
циализм дала нам Великая Октябрьская соци-

алистическая революция. В 2017 году мы отметим её 
столетний юбилей. Дата – выдающаяся. 

Как и сто лет назад, правящая в России олигархиче-
ско-бюрократическая верхушка не в состоянии вывести 
страну из кризиса. Основную тяжесть глубокого соци-
ально-экономического кризиса несут на себе широкие 
народные массы.

От советского социализма современная Россия по-
лучила в наследство мощную экономику. Но нынешний 
политический режим не смог сохранить достигнутые ру-
бежи. Чтобы оправдать собственную неэффективность, 
правящие круги и их идеологическая обслуга обруши-
вают шквал грязи на советское прошлое. Антисоветизм 
– фирменный знак правящего в России режима. КПРФ 
ведёт с этим явлением настойчивую борьбу. Мы свято 
храним память об уникальном вкладе советского народа 
в мировую цивилизацию. Это наследие — наше важное 
идейное оружие в борьбе с классовым противником. 

КПРФ осознаёт: капиталистическая реставрация от-
бросила Россию далеко назад. Мы убеждены, что нам 
снова предстоит пройти путём Октября. Наше важней-
шее наследие — это уникальная практика первопроход-
цев социализма. На первое место здесь можно смело 
ставить опыт восстановления разрушенного войной на-
родного хозяйства. Большевики уверенно решили эту 
сложнейшую проблему дважды. 

Задача КПРФ вновь развернуть Россию на рельсы 
социализма. Для этого нам предстоит преодолеть ны-
нешнюю хозяйственную разруху и догнать ушедшие 
вперёд страны. Чтобы мобилизовать народ на решение 
этой труднейшей задачи завтра, нам необходимо уже 
сейчас завоевать самое широкое народное доверие. 
Мы обязаны убедить рабочий класс, инженерный кор-
пус, учёных, учителей, всех трудящихся в том, что мы 
способны быть авангардом крупных преобразований. 

С этой целью наша партия разработала свою Анти-
кризисную программу и ведёт её активную пропаганду. 
В качестве первоочередной меры в борьбе с кризисом 
мы требуем формирования правительства народного 
доверия. Фракция КПРФ в Государственной Думе раз-
работала и внесла законодательные инициативы о новой 
промышленной политике, о национализации, о социаль-
ных гарантиях трудящихся. Для укрепления своих пози-
ций в обществе мы расширяем арсенал агитационных 
возможностей партии. По убеждению КПРФ, только со-
циализм может дать реальную, а не реакционно-утопи-
ческую альтернативу глобальному «мировому порядку». 

70-летие Победы над фашизмом и предстоящее 
100-летие Великого Октября – хороший стимул для 
продолжения нашего общего дела, для оптимисти-
ческого взгляда в будущее, для уверенности в наших 
новых победах!

Геннадий ЗЮГаНОв

1945-2015: годы борьбы 
НОвЫе вЫЗОвЫ
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К 70-летию   пОБедЫ!

ПЕРВый день в микрорайоне Якиманиха стал на-
стоящим боевым крещением – было холодно, 

дул ветер, шёл дождь. Но «фронтовая агитбригада» с 
честью выдержала выпавшие испытания. А выступали, 
между прочим, мальчишки-баянисты из музыкальной 
школы №3. Спрятавшись от дождя вместе с инструмен-
тами под тент, ребята исполнили стихи и мелодии на 
тему войны. Некоторые дети замёрзли, но никто не от-
казался играть, никто не прервал военную песню. Разве 
это не проявление мужества? С такими ребятами мож-
но идти в разведку. Руководитель музыкального коллек-
тива Т.А. Багаева подбадривала ребят и подчёркивала, 
что агитбригады на фронте были очень востребованны, 
очень любимы и вселяли в солдат боевой дух. Доволь-
ные своим концертом в походных условиях, ещё больше 
дети обрадовались горячей каше и горячему чаю – обед 
привезли в военных термосах. Попробовали солдатско-
го угощения и их родители, и помощники мероприятия, 
и зрители, и все желающие прохожие. 

ВТОРОЕ мероприятие проходило в одном из са-
мых уютных мест города – за филармонией, под 

дубом. Рядом – пересечение основных магистралей 
города, но тут - тихо и торжественно, точно как «на сол-
нечной поляночке». Буквально с «тальяночкой» и вышел 
выступать известнейший в городе гармонист - Шишов 
Александр Алексеевич. Не одна сотня выступлений на 
военную тему в его биографии. Пилотка, гимнастёрка с 
медалями, гармонь. Он рассказывает про своего отца-
фронтовика, читает про Тёркина, поёт под свой акком-
панемент. Шишову немало лет, но стоит лишь удивлять-
ся его энергии и его желанию донести до людей память 
о войне. К микрофону подходили и другие участники 
концерта. Четверо школьников, шедших мимо после 
учёбы, зачитали сочинения про своих прадедов. Было 
видно, как дети искренне гордятся своими родствен-
никами. Перед собравшимися выступил председатель 
общественной организации «Дети войны» В.Г. Бутыл-
кин. В апреле этого года в очередной раз в областном 
парламенте был отклонён законопроект о «детях во-
йны». Седые женщины молча качают головами… Потом 
под дубом танцевали вальс. Ну, и затем привезли кашу, 
принесли чай из кафе напротив, вновь была развёрнута 
небольшая полевая кухня. 

ТРЕТьЕ мероприятие было проведено совместно 
с ТОСом «Черноречье». Перед пожилыми жите-

лями этого микрорайона вышли выступать учащиеся 
школы №3. Три класса по очереди пели о войне под ак-
компанемент учителя музыки Н.А. Гусевой. Затем два 
юных солиста просто очаровали зрителей – не только 
хорошими голосами, но и своим собственным пере-
живанием темы и настроением песен. Также на тему 
войны и победы выступила жительница района Елена 
Салмова, поэт и исполнительница песен под гитару. 

На концертной площадке были установлены четы-
ре баннера с чёрно-белыми фотографиями четырёх 
основных вех войны – Сталинградской битвы, Курской 
дуги, блокады Ленинграда, битвы за Москву. К ним 

солдатская  каша  в  Костроме

было прикреплено Знамя Победы. Несмотря на солн-
це было прохладно и ветрено. Знамя развевалось во 
весь размер… 

К столу с привезённой кашей собрались пенсионе-
ры, дети терпеливо ждали своей очереди. Из школы 
принесли ведро чая, к нему были выложены конфеты 
и печенье. Напоследок всем желающим были розда-
ны георгиевские ленточки (которые на самом-то деле 
должны называться гвардейскими), а также наклейки с 
изображением Знамени Победы. Кстати, на все меро-
приятия машина горкома КПРФ ездила с работающей 
звукоустановкой, из которой над городом доносились 
известные песни о войне. 

ЧЕТВёРТОЕ мероприятие проходило в Заволжье. 
Основным организатором там стала коммунист 

Жанна Руденко. Под её руководством в Костроме ра-
ботает танцевальная студия «Синтез», с детьми зани-
мается Татьяна Иорданская. Именно эта студия и по-
дарила прекрасный концерт. Жизнерадостные дети, 
яркие костюмы, голубое небо – это то малое, для чего 
нужна Победа. Детские танцы, стихи, песни чередова-
лись со словами ведущего о войне. 

Замечательная постановка собрала на площадке у 
фонтана немало зрителей. На скамеечках, в том числе 
специально привезённых, сидят пожилые люди. Много 
детей - как маленьких, гуляющих с родителями, так и 
школьников, возвращающихся с учёбы. Все основные 
мероприятия ко Дню Победы проходили на левом бе-
регу города, а в Заволжье наш концерт под открытым 
небом стал, пожалуй, единственным празднованием 
этого Дня. И тем более интерес местных жителей при-
влекли два огромных военных термоса с кашей и чаем. 
«Полевую кухню» также собрала Жанна Руденко. 

ПЯТОЕ мероприятие прошло на пл.Конституции. 
Открыла концерт Анастасия Лебедева, учащая-

ся музыкальной школы №3. Она исполнила песню «За-
каты алые» и «Дети войны». Замечательный голос раз-
нёсся над одной из центральных площадей Костромы. 
Немного осталось в живых женщин, которые в таком же 
юном возрасте встретили войну. На мероприятие при-
шла в сопровождении дочери 90-летняя костромичка, с 
большим удовольствием всё слушала. Её дочь подошла 
сказать большое 
спасибо организа-
торам. Удивительно 
было смотреть и на 
других женщин – на 
хор Ленинского со-
вета ветеранов. 
Пройдя много лише-
ний, не видя толком 
детства, они не утра-
тили жизнерадост-
ность, с удоволь-
ствием выступают 
перед зрителями. 
Хор «Рябинушка» ис-
полнил песни «Тума-
ны» и «Берёзонька». 

Вновь пришёл 
неутомимый гармо-
нист А.А.Шишов, в 
эти дни отстоявший 
горячую вахту на разных мероприятиях в городе. К 
нему подключилась Наталья Морозова, аккордеонист-
ка. Другой наш помощник – поэт Алексей Шарлай. Со-
всем недавно у него вышла целая книга стихов «Пом-
нит Россия…», посвящённая его матери, Валентине 
Егоровне, участнице ВОВ. Алексей отлично деклами-
рует, зрители хлопают, поверив его горячим словам. 

Среди зрителей – уже знакомые лица: одна пенси-
онерка и тройка парнишек уже были у нас в гостях пару 
дней назад. Первая говорит, что работала воспитате-
лем в детсаду, пенсия маленькая, а вот такие концер-
ты ей доступны и в радость. Мальчишки, так сказать, 
«приклеились», наверно, из-за простоты и душевно-
сти, из-за «движухи» и необычности акций. После шко-
лы, с ранцами, в костюмах, стоят, слушают концерт, 
подходят за кашей, просят ленточки. А вот один маль-
чик, подошедший в конце акции, с сожалением при-
знался, что уже два раза опаздывает к нам после шко-
лы, так и не успев попробовать каши по-солдатски. 

Вообще мальчишек на такие мероприятия подхо-
дило довольно много. Да и правда – во дворах ставят 
лишь песочницы и горки для малышей, а нужны спорт-
площадки, нужны организаторы. Мальчишки остав-
ляют телефоны, просятся с нами на мероприятия в 
следующий раз: «Дяденьки, возьмите нас собой в ваш 
боевой поход». Правда, организаторы по большей ча-
сти всё «тётеньки». Не шутка – дети не могут ориен-
тироваться на местности, не читают карту города, не 

владеют компасом, их надо учить разводить костёр и 
командной дисциплине. Что ж, и с этим коммунистки 
справляются – неоднократно проводили походы для 
детей и другие полезные для них мероприятия… Меж 
тем, каша закончилась. Чай, приготовленный в бли-
жайшей столовой, – тоже. Машина горкома КПРФ под 
громкие военные песни забрала агитбригаду.

ПОСЛЕДНЕЕ мероприятие было, пожалуй, са-
мым удачным. Оно проходило в знаковом ме-

сте Костромы – у Памятника труженикам тыла. Он 
расположен не так и далеко от центра, в Фабричном 
районе. Но местные жители в один голос говорили 
нам: «Очень хорошо, что вы к нам приехали, у нас тут 
вообще никогда ничего не происходит». В концерте 
снова приняли участие сплоченная агитбригада: Ши-
шов А.А., Н.Морозова, А. Шарлай. Вместе с мамой 
приехала Анечка Ногтева, исполнившая 5 песен о во-
йне. Выступил ансамбль «Новый день» из ДМШ №3 
под руководством С.В. Яковлевой. На предложение 
выступить кому-то из зрителей первой откликнулась 
девочка Соня, дошкольница, она чётко прочитала стих 
о Победе. За ней, хоть и не с первого раза, решились 
выступить ещё три девочки, Алёна, Лиза и Вика, тоже 
со стихами. А вот мальчишки постеснялись выйти впе-
рёд. Зато они стойко держали Знамя Победы в своих 
руках во время всего концерта. 

Кстати, надо сказать, что в Костроме власти тоже 
стеснительные – совсем мало было в городе красно-
го победного цвета. Лишь вдоль центральных улиц 
красные флажки. А напротив памятника Труженикам 
тыла, открытого в 2006 году, «красуется» баннер про 
Победу в голубых тонах. Видимо, изображает мирное 
небо. Либо приучает к приближающимся выборам с 
упором на голубой цвет флагов «партии власти»… 

Это место – по-деревенски тихое. К нам на празд-
ник собралось много народа, очень много детей. За 
кашей выстроилась очередь (впрочем, как и всег-
да). Без помощницы Светланы, пришедшей вместе с 
двумя своими девочками, трудно было бы обойтись 
на «полевой кухне». И, наконец, надо сказать про 
кашу – гречку с тушёнкой. Четыре раза нам её гото-
вило кафе-бар «Дорогая, буду поздно». Этот стиль-
ный  молодёжный бар расположен в центре Костро-
мы, можно сказать, на туристической улице, его не 
посещают обычные пенсионеры и просто дети. Но в 
такой праздник, как и год назад, именно это кафе от-
кликнулось на такое хлопотное и ответственное дело, 
как приготовление «каши по-солдатски». Средства на 
продукты для которой собирали коммунисты города. 
Каша получилась отменная, об этом говорили все 
участники акций, нахваливали и дети («она вкуснее 
даже, чем дома»), и бывалые пенсионерки («вкусно у 
вас приготовлено, и с лучком, и с морковкой»). Неко-
торые подходили за добавкой. Ни разу от 15 литров 
каши не оставалось. Да ещё с хлебом, чаем, пече-
ньем. 

После всех шести мероприятий подходили люди, 
благодарили за концерт, за обед. Обычные костро-
мичи, не избалованные вниманием и достатком, но 
очень тонко чувствующие: «Она наша, эта Победа!»

Татьяна павлОва

Ежедневно с 4 по 10 мая Костромской горком КПРФ по инициативе и при активнейшем 
участии Татьяны Юрьевны ПАВлОВОЙ организовали  праздничные площадки с концертом и 
с раздачей кашей по-солдатски, посвящённые Дню Победы. Праздничные акции КПРФ про-
ходили в разных частях города, удалённых от основных торжественных мероприятий. 


